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网络谣言止于媒体公信力
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我来抛砖

@网友：不知道当初设计这早市的人
是怎么想的，49路公交车每次走到早市那
就堵得不行，旁边还有排队买油条的、过
私家车的、骑自行车、摩托车的，像得了肠
梗阻。坐车的人、开车的人、骑车的人怨声
载道。

一家之言
记者来信

当春运变成一场“战争”

徐君豪(莱山区)

近年来，网上经常出现一些
无中生有的“谣言”，经无数网友
甚至是认证微博不断转发传播
后，便“三人成虎”了，给当事人
造成很大的甚至不可挽回的伤
害和损失。如何及时地制止谣言
流传？读罢1月6日《齐鲁晚报·今

日烟台》刊登的《富士康4日起大
火？原是假新闻》报道后，我认为
这的确需要有公信力的媒体及
时出手，从根源粉碎谣言。

为什么需要媒体而不是个
人呢？毫无疑问的是，普通个人
的影响力跟媒体是不可同日而
语的，而且，个人“辟谣”的声音
很容易被埋没在谣言的“滚滚大
潮”中。弄不好，还落得个“五
毛”的骂名，被愤怒的网民群起
而攻之。为什么需要有公信力的
媒体呢？从广义上讲，网络也是
一种媒体，但是作为一种新兴媒

体，我认为是相当浮躁的。躲在
网络背后的人们为了迅速扩大
自己的知名度，不择手段制造谣
言，不加思辨转发话题，网络的
公信力或许在人们心中是最差
的。不仅是网络，有些纸质媒体
也经常引用没有经过调查的网
络新闻，给谣言的传播更添加了
一把火，这也算不得有公信力的
媒体。为什么需要及时出手呢？
我们自古便“好事不出门，坏事
传千里”，谣言的传播速度之
快，有时候都超乎我们的想象，
因此，及时发现并制止谣言就显

得尤为重要。
如此看来，《齐鲁晚报·今日

烟台》在制止关于富士康火灾的
谣言上可谓经典案例。5日谣言
开始在某些论坛传播，后被转引
到微博上，又被某官方认证的微
博转发，这便为这个谣言的进一
步扩大奠定了“坚实的基础”。也
就是在这个时候，《齐鲁晚报》的
记者及时并敏锐发现了，通过

“富士康求证”、“开发区消防大
队核实”、“某官方认证微博沟
通”的方式，达到了如下的实质
性效果：一是引起了有关当事公

司的高度重视，并及时报警；二
是让某官方认证微博及时删除
谣言，杜绝了谣言进一步扩散；
三是在次日以配有对比图片的
新闻报道的方式彻底粉碎谣言，
铲除了这条谣言最后的土壤。这
一系列措施，可谓及时、有力、有
理。

谣言是可怕的，更可怕的是
人们一直以来习惯了“看客”心
态，和对“事不关己”的东西在饭
后留作谈资的心态。期待更多的
媒体能有“制止谣言，我的责任”
的精神，进一步筑牢信息大坝。

官不聊生，民众很开心。但
官不聊生和民不聊生一样，都是
不正常的。正常的状况，是大家
都能安居乐业。民众不挨欺负，
做官也不用惶惶不可终日。

——— 张鸣(历史学者)

我们在治理车轮腐败，我们
在实行节假日公车封存，我们还
要取消公务用车。如果这些都落
实到位、执行到位、监督到位的
话，我们应该经常可以在街头遇
到市委书记。我们可以遇到市委
书记在骑车，我们可以遇到市委
书记在挤公交，我们可以遇到市
委书记在散步。

——— 郭元鹏(评论员)

新闻：1月4日，研究生考试
首日，一名学生因持临时二代身
份证，在内蒙古呼和浩特一考点
被监考人员拦在门外。打监督电
话，工作人员回答“就这规定，爱
跟谁投诉跟谁投诉去”。最终考
生被迫放弃考试。对于此事，内
蒙古招生考试中心值班负责人
称“得等领导周一上班商量后才
能回应”。(新华社)

点评：寒窗苦读，没败在考
场上，却败在了考场外。

新闻：深圳一家科技公司买
了10辆奔驰给优秀员工作为年
终奖，引起了不少网友关注。在
江苏盐城，一位80后老板在春节
到来之前，给企业优秀员工购买
了一辆价值50多万元的凯迪拉
克作为奖励，这也引起了众多网
友的热议。(扬子晚报)

点评：对这样的土豪老板，
我只想说：老板，还招人不？

新闻：它们头顶多个荣誉，
从全国先进村到乡镇示范点，多
有囊括；它们是上级的“宠儿”，
村里办公室墙壁上挂满了各部
门授予的牌匾，林林总总……它
们，就是各地的“明星村”，因“万
千宠爱在一身”而被周边村屯艳
羡不已。然而，“明星村”亦有烦
恼，作为典型村、示范点，各种工
作指标多、任务重，村干部们承
受着巨大的压力。(半月谈)

点评：为政绩打造的“盆
景”？

新闻：谈到有内地电视台开
出1500万的价码，邀请他与儿子
拍摄《爸爸去哪儿》，张智霖承认
曾接洽，但因担心阻碍儿子上课
而推却，“拍摄时间是周五至周
日，小朋友读书始终是第一位，
赚钱的重任还是交给我吧！”(中
新网)

点评：他给“爸爸”们上了一
课。

孙健

2014年春运即将拉开大
幕，而“抢票战”早在半个多月
前就已打响，抢票再次成为公
众最关注的事情。

“开挂了吧，这才开抢两
分钟就没票了，让我们怎么回
家？”在春运车票网络开售首
日，就有市民见识到了抢票大
军的威力，往往只是网速慢了
一点，或者手抖点错了，就可
能在短时间内与车票失之交
臂。随着年关越来越近，抢票
的难度也不断增加，以往热门
车票会在开售后半个小时内
售空，现在往往十几分钟就销
售一空。

有网友吐槽：“为了抢票
我游戏都不玩了，提前20分钟
放下手头所有的工作，就为了
这么一张车票，对它我真是付
出了所有的心血！”我们不知
道该网友最终的抢票结果如
何，但从他的话语中，可以看
出对抢票的重视程度。

票抢不到，除了抱怨自己
手慢、网速卡之外，一部分人
将原因归结到了抢票系统上。
确实，互联网售票系统的表现
不尽人意，系统瘫痪、串号、彩
色验证码像“抽象画”、输入假
身份证也能抢到票，12306网
站的一系列问题把自己推上
了风口浪尖。

但不得不承认，铁路部门

确实努力了，2011年互联网购
票方式正式开启，大家只需在
家动动鼠标就能买票，大冷天
在车站外拿着马扎排队等票
的情况一去不返；短时间内大
量网民登录网站造成系统瘫
痪，技术人员们也在第一时间
抓紧修复；验证码问题、假身
份证购票也都在最短的时间
内得到解决和答复。

春节是一家团聚的时刻，
承载着所有离家在外游子的

“团圆梦”，正因团圆如此重要，
春运大战才会“硝烟味”浓重。
尽管对于春运，很多人有着抱
怨、有着牢骚，但应该看到，春
运正在一年年变得简单、变得
人性化，变成团圆之路。

@蟹堡王的蟹老板：坐过几次49路，觉
得这趟车总是在拐来拐去的路上行进。

@水杯CUP：现在的早市不规范经营
还画圈占路，成为无人管理区，确实应该
引起相关部门的注意，这已经严重影响了
居民的生活和出行。

@网友：西炮台通往新桥由东向西的
一条路(新桥国际佳苑的北面)不通公交
车，私家车也少，路面非常宽阔，非常适合
做早市。

@远航远航：这处早市极大地方便了
我们周边居民的生活。

@东东：有觉得方便的也有觉得不方
便的，路过的会说堵车，大爷大妈会说真
好，上完山回来买菜方便。上班尽量绕行，
冬季还好点，夏天水泄不通。

@冬天涮火锅去：早市还是要有人管
理，让商贩对号入座，不会有人为争摊位
而吵架；早市退市后有人能打扫卫生，这
样就不会影响市容。

@大虾：大冷的天谁不愿意在家睡懒
觉？冒着刺骨寒风一清早就去早市赚取生
活费的，哪个不是为生活所迫？

@qiuxin：还是政府多多给民众提供更
好的养家糊口的环境吧，总不能为了一方
面损害另一方面的利益。

来源：烟台论坛

扑灭不该着的火

王春红(蓬莱市)

1月6日C07版登的几条新闻都
和火有关，网上说富士康起大火，原
来是假新闻，这是某些人为“火”自
己恶搞；有两处楼道起火纯属不该
发生的事，易燃杂物早该清理干净；
还有在家弄火的，据说有病，其亲人
要护理好，免得再出意外。归纳起
来，皆为邪火，尤其应当引起警觉。

水火无情，冬日天寒地冷，居室
跑水麻烦。地上结冰，滑倒路人，伤及
无辜。着火更是事，一旦烧了房子，即
使万幸没伤着，住哪成大问题了。还
有那网上散布的假新闻，实属吃饱撑
的胡作非为，自己当一乐子，一转一
发完事，给社会带来不良影响大去
了，不追查何以正视听平民愤？

扑灭不该着的火，把隐患一并
清理干净。不该火的火了，就该立马
将其绳之以法。要让他明白这是引
火烧身的“火”，要付出沉重代价。

冬泳和谁较劲

扈刚(芝罘区)

1月6日C08版登的冬泳队在海
滨的活动，我恰在现场看热闹。人
群中不时飞出一句“这是和谁较劲
呢”的疑问。这大冷天下海冬泳，干
吗和自己较劲？

我琢磨：冬泳好汉是和疾病较
劲，心理健康有助于身体健康。冬泳
队员是和单调枯燥生活较劲，简单
不等同于单调，人的生活方式需要
阳光。和陈腐观念较劲，抛弃那些蝇
营狗苟、乌七八糟的东西，强者挑战
自己。和寂寥冬日风景较劲，再怎么
着冬日海滨也不可与盛夏海滩同日
而语，冬泳队给烟台海滨平添一生
动景观，浪花中激扬生命欢歌！

从公款捧场到私人消费

任平生(芝罘区)

前几天去三站图书市场
买台历，跟店家攀谈，说起台
历不好卖，店家直摇头，感叹
生意不好做。

不论是挂历还是台历，这
些年一路走来真是有点丑小
鸭变成白天鹅的感觉。以前其
貌不扬的月份牌只作记日子
用，现在高端大气上档次的台
历更像是馈赠的礼品。每到过
年的时候，很多单位都会制作
大量非常精美的贺卡、明信
片，各个单位送来送去，作为

联络感情、拉近关系的一种方
式。如果你朋友多点、进出的
单位多点，五花八门的挂历能
多到家里几乎没地儿挂。咱又
不是卖挂历的，一年一幅挂历
足矣，总不至于过一月换一个
挂历吧，所以很多崭新的挂历
被闲置起来不再使用。挂历的
使用年限只有365天，过了之
后彻底沦为了“奢华”的废纸。

很多时候我们对于从单
位或者别人手中免费获得的
东西都不太在意，免费的挂历
即便再精美由于用不着也就
信手扔进了垃圾桶。如今免费

的挂历难以寻觅，想用挂历只
能自己掏腰包。别人花钱和自
己花钱有着明显的区别，自己
购买挂历会掂量掂量实用性
而不是去追求多么奢华，有些
人甚至可能就此使用手机里
的日历。

挂历遇冷更像是回归商
业理性，剥离了送礼这个重要
附加值，回归基本使用价值的
挂历基本上不会再复当年畅
销的场景。如今的电子日历，
包括温度、湿度、污染指数等
应有尽有，方便实用，台挂历
还能有多少市场？

漫漫画画：：武武春春虎虎
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西山早市是否可重新规划
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